

# En el centenario de la muerte de Louis Pasteur

CARLOS AGUIRRE

**L**ouis Pasteur afirmó alguna vez que “es muy duro romper moldes, pero es necesario hacerlo para que las ciencias progresen. Las dificultades siempre me han estimulado, jamás me han paralizado” y esta declaración refleja nítidamente su línea de vida.

Pasteur, un hombre surgido casi de la nada, rodeado de dificultades desde su cuna, inserto en una Europa cambiante, contradictoria y en crisis, enfrentado a una ciencia naciente y a unas tradiciones fuertemente arraigadas, aceptó el desafío que le planteó la historia y salió victorioso.

Su obra dividió en dos la historia de la ciencia: pasó de la química a la fisiología, luego a la veterinaria y, finalmente, al terreno de la medicina, tan anhelado por él, no sin ser acusado de intruso. Sus últimos años fueron un cúmulo de éxitos científicos y de honores internacionales.

Así, buscando “levantar una nueva punta del velo con el que Dios ha cubierto su obra”, logra inscribirse en las páginas de la historia, con letras gloriosas y a fuerza de inspiración y de arduo trabajo.

El 28 de septiembre de 1995, se cumplieron cien años de la muerte de este gran hombre, merecedor de todos los elogios. Para conmemorar esta efemérides, la Universidad de Antioquia realizó, en colabo-

ración con otras entidades e instituciones, una serie de actividades culturales, entre las cuales se incluyó un ciclo de conferencias sobre la vida del científico. En el presente número de *IATREIA* se reúnen varios de los artículos del citado ciclo, con el fin de destacar la labor de un hombre que siempre quiso poner la ciencia al servicio de la paz, ideal cada vez más lejano en la época actual, cuando muchas veces la ciencia y la técnica se vuelven en contra del hombre y de su entorno.

Nada más apropiado para introducir los trabajos contenidos en esta edición que las siguientes palabras pronunciadas por Pasteur en el Gran Anfiteatro de la Sorbona, el 27 de diciembre de 1892, con motivo de su jubileo:

“Jóvenes, jóvenes: todos vosotros, cualquiera que sea vuestra carrera, no os dejéis llevar por el escepticismo denigrante y estéril; no os dejéis descorazonar por la tristeza de las horas aciagas. Vivid en la paz serena de los laboratorios y de las bibliotecas. Preguntaos ante todo: “¿Qué he hecho

---

DOCTOR CARLOS AGUIRRE MUÑOZ, Profesor Titular, Departamento de Pediatría y Puericultura, Sección de Infectados, Facultad de Medicina, Universidad de Antioquia, Medellín, Colombia.



por mi educación?". Luego, a medida que avancéis, preguntaos: "¿Qué he hecho por mi país?". Y así poco a poco, hasta cuando tengais la dicha inmensa de saber que habéis contribuido en algo al progreso

y al bien de la humanidad. Y, aunque el esfuerzo no sea reconocido por la vida, tendréis el derecho de decir, al acercarse el gran final: "Hice lo que pude".



# XIV Congreso Colombiano de Medicina Interna

Octubre 10-14 de 1996  
**CORFERIAS**  
SANTAFÉ DE BOGOTÁ, D.C., COLOMBIA

Invita: Asociación Procongreso de Medicina Interna  
Cra. 16A N° 77-11 Of. 303  
• Teléfonos 2560350, 2368994 • Fax 2187860  
Santafé de Bogotá, D.C., Colombia

**COMEDAL**  
*Cooperativa Médica de Antioquia*

*Carrera 43 No. 49 - 58 - Piso 9 - A.A. 095029  
Tels: 239 63 57 - 239 39 87 - Fax: 249 75 85  
Medellín, Colombia*